

## 研修会報告

- 1 研修会名 平成30年度宇城地区生徒図書委員研修会
- 2 主 催 熊本県高等学校教育研究会図書館部会宇城地区部会
- 3 実施期日 平成30年10月29日(月)
- 4 実施会場 熊本県立図書館 2階会議室ほか
- 5 参加者 宇城地区の県立学校(御船高等学校、甲佐高等学校、矢部高等学校、宇土中学校・高等学校、松橋高等学校、小川工業高等学校、松橋支援学校)の図書委員会に所属する生徒(23名)及び教職員(16名)、計39名

### 6 研修概要

#### (1) 開会(10:00~)

- ・開催校挨拶 ・図書委員長挨拶 ・日程説明
- …生徒による司会進行のもと、開催校の校長先生や代表校の図書委員長からのあいさつ、運営責任者の学校司書の先生からの説明等がありました。



〈開催校挨拶の様子〉

#### (2) 各校紹介

- …それぞれの学校から、自分の学校の様子や図書委員会の活動等についてパワーポイントを利用した紹介や報告がありました。

#### (3) 研修Ⅰ：図書館の説明および見学

- …県立図書館の指導主事から、図書館の種類や公立図書館の役割、県立図書館の構造や資料、利用方法などについての説明を受けたあと、2班に分かれて1階子ども図書室、2階第1閲覧室、3階第2閲覧室、BM(ブックモービル)書庫を見学し、それぞれの場所で司書や担当職員からの説明を聞きました。特に、2階と3階では、通常は職員しか入れない閉架書庫に入って貴重な資料等について見たり聞いたりすることができ、貴重な体験となったようです。



〈3階の閉架書庫見学の様子〉

#### (昼食・休憩)

#### (4) 研修Ⅱ：調査作業(13:00~)

- …県立図書館の司書から、レファレンスの意味、種類、注意点等についての説明や、実際にあったレファレンス事例や失敗談、苦労話などを聞いたあと、4人程度のグループに分かれて、学校図書館部会の先生が作った問題の答えを県立図書館の資料を使って探す活動にチャレンジしました。班ごとに違う問題が用意され、難易度も低いものから高いものまであったようで、各班とも協力して資料を探して答えを見つけながら、時間一杯頑張っていました。最後に各班の代表からこの活動についての感想の発表がありました。



〈協力して答えを探している様子〉

(5) 閉会 (15:15～)

- ・ 図書副委員長挨拶 ・ 諸連絡
- …最後に、代表校の図書副委員長のあいさつと先生方からの諸注意等があり、閉会となりました。



〈図書副委員長挨拶の様子〉

7 感想

○生徒の感想 (抜粋)

- ・ 図書館の分類や図書館でできることを知れたので良かった。普段は学校図書館しか利用しないが、今まで自分が疑問に思っていたことも図書館で調べられそうなので、ぜひ利用したい。
- ・ 図書館が何たるかを改めて知ることができた。
- ・ 普段は見ることでできない場所を見学することができとてもよかったです。私たちが思っているよりも司書の方の仕事は大変だと感じました。とても面白かったです。
- ・ 普通に明治や大正の書物を所蔵されていることに驚いた。いつか自分も活用してみたい。
- ・ レファレンスというサービスは知っていたが、あまり身近ではなく利用したことがなかったのでこれからは利用していきたい。
- ・ 「〇〇が分からない」というときに「ネットを使う」ことが今までの考え方だったが、レファレンスについて知り、ネット以外での調べ方もあることが分かって良かった。
- ・ たくさんの本の中から思ったとおりの答えを探すのは大変でした。ほかのおもしろそうな本に目移りしてしまいそうになりました。
- ・ いつもはインターネットで調べているが、調べるのが本当は大変なことだと分かった。また、苦労して調べたことは定着しやすいのだと思う。

○教職員の感想 (抜粋)

- ・ 図書館の役割や種類、使い方等とても分かりやすかったです。卒業後も、大学図書館、公共図書館とつながっていくイメージができたのではないのでしょうか。
- ・ バックヤードを見る機会は職員もあまりないことなので、とても面白く、生徒も喜んでいました。
- ・ 古地図に興味を持った生徒がおり、学校図書館では見ることがない資料を見ることで、図書館にさらに関心を持ってもらえたかな、と思います。
- ・ 「レファレンス」というサービスを知らない人たちにも、とても分かりやすいお話でした。「図書館にどこまで、どういうことを聞いていいのか分からない」ということをよく聞きますが、今日のお話でとても“使える”と思えました。
- ・ 本日はありがとうございました。この研修のように生徒にも開けた機会があると図書館利用促進につながると思いました。意外に初めて来た生徒が多く、驚きました。
- ・ 郡部の学校や生徒は本当に県立図書館を利用することが少ないです。このような機会を作って頂けたことはありがたいことだと思っています。また、学校の方に特別講演等で県立図書館のお話をしていただけたら、司書の仕事へも興味がわくかと思いました。
- ・ インターンシップや職場体験だけでなく、こういう研修を他の地区や小・中学校向けに実施してほしいですし、実施できるとアピールしてほしいです。